



جامعة السودان للعلوم

والتكنولوجيا

كلية التربية

قسم علم النفس



بحث تكميلي لنيل درجة البكالوريوس في علم النفس

بعنوان :

التوافق النفسي والاجتماعي لدى طلاب الشهادة العربية وعلاقته ببعض المتغيرات الأخرى

إعداد الطالبات :

1- اسمهان مبارك أبو شامة

2- عايدة بلال

3- رانية فيصل

4- تقوى حسن

إشراف : جامعة السودان للعلوم والتكنولوجيا

د.

نجده محمد عبد الرحيم

الخرطوم - 2014م



الآية

قال تعالى:

(الله لا إلهَ هُوَ وَ عَلَى فليتوكل

المؤمنون)

صدق الله العظيم

سورة التغابن الآية (13)

الإهداء

إلى من لهم جل الفضل وعظيم الثناء بعد الله

(الوالدين)

إلى كل من علمنا حرفاً فأصبح سراجاً ينير لنا الطريق

(الأساتذة الأفاضل)

إلى ذلك الركب الذي سرنا معه واحبيناه

(الزملاء والأصدقاء)

إليهم جميعاً نهدي هذا البحث

الشكر والعرفان

الحمد لله الذي بحمده تتم النعم والصالحات ، الحمد لله كما ينبغي
لجلاله ووجهه وعظيم سلطانه ، والصلاة والسلام على أشرف
المرسلين سيدنا محمد وعلى آله وصحبه وبعد :

أولاً : الشكر أجزله

للدكتورة / نجده محمد عبد الرحيم

التي لم نوفيها حقها بقلمنا نسأل الله أن يجزيها عنا وعن جميع من
نهلوا من علمها خير الجزاء .

والشكر لاسرة مكتبة كلية التربية بجامعة السودان التي كانت سنداً
من خلال توفير الكتب والمراجع .

والشكر لعينة البحث من طلاب الشهادة العربية بجامعة السودان
للعلوم والتكنولوجيا .

والشكر الجزيل لرفقاء الدرب الذين كانوا لنا عوناً وسنداً حتى

أكملنا هذا البحث والشكر لله عز وجل من قبل ومن بعد وله

الحمد على هذا التوفيق ونسأله أن يجعلها لنا في ميزان حسناتنا

الفهرس

رقم الصفحة	الموضوع
(أ)	الآية
(ب)	الإهداء
(ج)	شكرو تقدير
(د)	فهرس الموضوعات
(هـ)	فهرس الجداول
(و)	فهرس الأشكال
(ز)	الملخص باللغة العربي
(ح)	Abstract
الفصل الاول : الإطار العام	
1	المقدمة
5-2	خطة البحث
الفصل الثاني : الأطار النظري و الدراسات السابقة	
13 -7	المبحث الأول : التوافق النفسي والاجتماعي
16 - 14	المبحث الثاني : أطلاب الشهادة العربية
18-17	المبحث الثالث : المستوى الإقتصادي
26 -19	المبحث الرابع : الدراسات السابقة
الفصل الثالث : إجراءات الدراسة	
33-28	إجراءات الدراسة
الفصل الرابع : تحليل المعلومات ومناقشة النتائج	

40-35	تحليل المعلومات ومناقشة النتائج
الفصل الخامس : الخاتمة – النتائج والتوصيات والمقترحات	
42	الخاتمة
43	النتائج
44	التوصيات
45	المقترحات
47 - 46	قائمة المصادر والمراجع
-	الملاحق

فهرس الجداول

رقم الصفحة	الموضوع	رقم الجدول
29	جدول يوضح العينة	(1)
30	جدول يوضح النوع	(2)
31	جدول يوضح العمر	(3)
32	جدول يوضح الدخل الشهري	(4)
36	جدول يوضح قيمة ت	(5)

37	جدول يوضح مستوى التوافق النفسي والاجتماعي لدى طلاب الشهادة السودانية	(6)
39	جدول يوضح مستوى العلاقات الجامعية داخل الجامعة لدى طلاب الشهادة العربية بجامعة السودان للعلوم والتكنولوجيا - كلية علوم الحاسوب	(7)
40	جدول يوضح القيمة المعنوية لمربع كاي	(8)

فهرس الاشكال

رقم الصفحة	الموضوع	رقم الشكل
30	شكل يوضح النوع	(1)
31	شكل يوضح العمر	(2)
32	شكل يوضح الدخل الشهري	(3)
39	جدول يوضح مستوى العلاقات الجامعية داخل الجامعة لدى طلاب الشهادة العربية بجامعة السودان للعلوم والتكنولوجيا - كلية علوم الحاسوب	(4)

ملخص البحث :

يهدف هذا البحث لمعرفة التوافق النفسي والاجتماعي لدى طلاب الشهادة العربية وعلاقته ببعض المتغيرات الأخرى في كلية علوم الحاسوب بجامعة السودان للعلوم والتكنولوجيا . استخدم الباحثين المنهج الوصفي وبلغ عدد العينة (51) طالب وطالبة تم اختيارها بالطريقة العشوائية . واستخدموا مقياس هيو - م - ب لقياس التوافق النفسي والاجتماعي وقد تم تحليل البيانات بواسطة الحزم الاحصائية للعلوم الاجتماعية (SPSS) ولقد استخدم الباحثين اختبار (ت) ومعامل ارتباط بيرسون ، ومربع كاي .

توصل الباحثون إلى أهم النتائج التالية : هنا في تعديل كما بالداخل يعدل بالعربي والانجليزي. واطافة محتويات البحث

- 1- توجد علاقة ذات دلالة احصائية للتوافق النفسي والاجتماعي لدى طلاب الشهادة العربية تعزى لمتغير الدخل الشهري .
- 2- توجد علاقة ذات دلالة ارتباطية في مستوى التوافق النفسي والاجتماعي لدى طلاب الشهادة العربية .
- 3- توجد فروق ذات دلالة احصائية في مستوى العلاقات الاجتماعية لدى طلاب الشهادة العربية بكلية علوم الحاسوب - جامعة السودان للعلوم والتكنولوجيا .

توصل الباحثين إلى أهم التوصيات التالية :

- خلق نوع من الآلفة والتقارب ما بين الطلاب والاساتذة
 - اقتراح الباحثين العناوين التالية للدراسات السابقة
- 1- التوافق النفسي والاجتماعي وعلاقته بالتحصيل الدراسي بالنسبة للطلاب الذين اختاروا كلياتهم وتخصصاتهم حسب رغبتهم .
 - 2- إجراء دراسة مقارنة لمقارنة التحصيل الاكاديمي وعلاقته بالتوافق النفسي والاجتماعي لطلاب الشهادة العربية بالجامعات الحكومية مقارنة بطلاب الشهادة العربية بالجامعات الأهلية .

Abstract

This research under title name strategic conflicts a round oil and which it is affect of Sudanese national security (the model of American and Chinese conflict).

The researcher used the historical metod was also used descriptive analytical metod to extrapolate the comparative cases of countries powers as well as the researcher used field study (questionnaire) for the selection of hypotheses/

Research quest for the selection of the following hypotheses:

1. The absence of a strategic vision for Sudan oil maximize the Chances of security threats.
2. Not to find any international companies strategy for Sudan to benefit from the oil in achieve the Sudan interests and enhance its capabilities and potentials and source of vitality and a chive national security.
3. Directed Sudanese policy toward China without review maximizes the chance of U.S intervention and threaten the national security of Sudan.

The researcher found after the selection of hypotheses through the questionnaire, the following results for the most important

- 1) 83.3% of Respondents believe that the lack of a strategic vision for Sudan in oil Led to maximize the chances of security threats, especially in the southern states.
- 2) 77.3% of the respondents believe that the alliance with china without regard to the united state threatens U.S interests.

3) 80% of the respondents believe that the level of strategy corporate a round oil weak.

The researcher found a number of recommendations the most important as:

1. The importance and visibility strategy on the management of oil in order to make maximum use of oil as a tool of economic, political and security, to achieve the economic develop and national security of the Sudan.
2. Entering into strategic companies fair with a hug global companies achieve and maintain the interests of the Sudan national security.
3. Approach to strategic planning, which shows a long term based on the deep analysis of the local environment, regional and international.